

EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRÁTICO

ÓRGANO DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA DE TORTOSA

Precios de suscripción
AÑO I En Tortosa, al mes. 0'50 ptas.
Fuera, trimestre 4'50 id.

Sábado 6 de Abril de 1901

Puntos de suscripción
En la Administración, calle de la Sangre N.º 10
n.º 10, prin.—Anuncios precio convencional.

¡ADELANTE REVOLUCIONARIOS!

Pasó la época de la calma, de la inacción, de la inmovilidad, pasó la época en que con los brazos cruzados contemplábamos impasibles el predominio del elemento clerical, pasó la época en que se creía que el espíritu nacional estaba muerto; esto ya pasó y creemos que no volverá a venir; ahora afortunadamente ya estamos en completa actividad, en agitación incesante, la sangre vuelve a circular por nuestras venas y los gritos de libertad y de democracia vuelven a atronar el espacio.

Si, adelante demagogos, adelante revolucionarios, adelante anti-clericales, la hora de las grandes justicias se acerca, el pueblo se cansa de que le engañen, de que le destrocen, de que le embrutecan y se prepara con todas sus fuerzas a dar la última batalla al clericalismo, para conseguir expulsar de España las órdenes religiosas que deshonran y envilecen el suelo pátrio.

Esos imbéciles de «El Ebro», se creían que nosotros íbamos a cejar en nuestra campaña anticlerical, no nos conocen, porque si nos conocieran sabrían que para cejar nosotros en una campaña es necesario que el enemigo pase por encima de nuestros cadáveres.

Nos han condenado, y que; para nosotros las condenaciones son cosas parecidas a la carabina de Ambrosio. Un obispo ha prohibido y condenado la lectura de nuestro semanario. Pues bien le damos las gracias al citado obispo porque nos ha demostrado que cumplimos con nuestro deber, que somos anti-clericales de veras, que defendemos con energía y con valentía nuestros principios.

Además que el movimiento anti-clerical en España no es aislado, es general, es inmenso, de todas partes de España se levantan los liberales, nuestros hermanos y protestan contra los parásitos, contra los frailes, contra los jesuitas.

Espectáculo hermoso es el que ofrece en la actualidad nuestra nación, en Valencia, en la ciudad republicana por excelencia, en la madre de la democracia española, vemos como republicanos que estaban separados hace mucho tiempo se unen ante el enemigo común y se abrazan y se compeñan en el mitin anti-clerical celebrado el domingo pasado.

Saludemos pues a la Valencia anticlerical, saludemos a las sesenta sociedades democráticas que aparecen unidas en apretada haz, protestando con-

tra la reacción, diciendo que la revolución es el único remedio para terminar los males que aquejan a nuestro país.

Barcelona también despierta del letargo en que estaba sumida, y no podía ser menos de suceder así, porque Barcelona es el pequeño París, es la ciudad industrial por excelencia, la ciudad más progresiva de España y por este motivo procura arrojar de sí esa manada de cuervos negros que la invaden, y la expresión de este sentimiento, es el grandioso mitin anticlerical que se celebró en dicha población el último domingo.

Y no es solo en Barcelona y Valencia donde surge el movimiento anticlerical, es también en Madrid, Valladolid, Castellón, etc., donde surgen pedreas contra los conventos, donde surge el santo motin, donde surge la libertad, tanto es así que en esta época, en España todo el pueblo vá contra los frailes, pues hasta los adoquines son revolucionarios, son anticlericales.

Entiéndase, el movimiento no es anti-religioso, es decir que no se ataca la religión católica, no se ataca al dogma, no se ataca a Jesucristo, y no se ataca todo esto porque los republicanos somos demócratas y la democracia nos prescribe que debemos respetar todas las creencias, todas las religiones.

Lo que atacamos, lo que atacaremos siempre, es al jesuitismo, es al clericalismo, y lo atacamos porque el clericalismo es la preponderancia del elemento clerical sobre todos los demás elementos y esto ni lo consentimos ni lo consentiremos nunca.

Si el elemento religioso, se limitase a cumplir con su deber y no se inmiscuyese en la industria, en la política y en todos los órdenes de la vida, nosotros nos quitaríamos el sombrero ante él y lo respetaríamos, aunque no creyésemos en lo que predica.

Pero ocurre esto, no y mil veces no; porque lo que ocurre es que España se ha convertido en un gran convento, en una gran cloaca donde arrojan sus sumideros las naciones cultas.

Hay necesidad pues, de que no cejemos en nuestra empresa, en nuestra campaña, hasta que hayamos conseguido la expulsión de las órdenes religiosas.

No nos arredra el que se nos ataque personalmente, porque más dijeron de Jesucristo los fariseos, y los integristas son los fariseos de los tiempos actuales.

Nosotros dejamos ladrar a los perros, pues no nos molestan los ladridos de los imbéciles, nos conocemos todos, sabemos quien tiene la historia muy limpia y la conciencia más tranquila, y sabemos que los que se llaman integros son los que tienen más que callar. Y hoy basta, únicamente hemos de terminar con el grito de: ¡adelante revolucionarios!

Aviso a los republicanos

Desde el 1.º al 20 del corriente Abril, queda abierto el período que señala la ley para la reclamación del de inclusiones y exclusiones en el censo electoral. El Comité del partido, encarece a los correligionarios mayores de 25 años que no figuren en el repetido Censo, que acudan a esta Redacción de las quince a veinte horas, con el fin de suministrar los datos necesarios para entablar la oportuna reclamación de votos en tiempo habilitado.

LA CUESTIÓN RELIGIOSA

Con intentar someter al pago de las contribuciones las comunidades que se dedican a la industria, se cree haber puesto ya una pica en Flandes, cuando con esto no se hace sino reconocerlas y legitimarlas y lo que el país pretende es que se las disuelva.

No ha muchos días expidió el ministro de instrucción pública una circular en que se restableció la libertad de la cátedra, cosa hoy tan del agrado de los carlistas como de los liberales. En ella significó el propósito de reducir la enseñanza de la religión en los Institutos a los términos prescritos

en el real decreto de veinte y cinco de Enero de 1895. Ni lo ha cumplido ni es de presumir que lo cumpla.

Con este decreto no habrá sinó un curso de religión en la segunda enseñanza, y desaparecerán por consecuencia los cuatro años de conferencias por García Alix establecidas. Imposible. Los pasos que la Iglesia gana no se aviene á perderlos. Se ha aparecido al ministro la sombra de Samuel en la persona del arzobispo de Toledo, y le ha dejado mudo.

¡Infeliz conde de Romanones! Creía él que con ser ministro podría libremente desplegar y sacudir las alas y ahora vé que al primer conato de vuelo se las han cortado. No recordó que sobre los ministros está la Corona y sobre la Corona la tiara. Aquí, ó hay que renunciar al Poder ó hay que doblar humildemente la cerviz ante el Papa y sus preladados. ¿Lo duda el señor conde? Consúltelo con su jefe, que ya de tanto posternarse debería tener roto el espinazo.

Aquí no se hará en la cuestión religiosa cosa alguna radical como no sea por el pueblo. ¿No habéis oído lo que dicen que se espera hoy obtener de León XIII? La reducción de los sueldos de los obispos, la supresión de algunas diócesis y la de algunas franquicias de que gozan las comunidades. ¿No os lo decíamos? Una insignificante rebaja en el presupuesto de las obligaciones eclesiásticas.

Se trata, como siempre, de engañar á la nación, haciendo que se hace algo contra las comunidades. En vez de cortar da raíz el árbol de mala sombra, se le quiere destruir podándolo, sin ver ó viendo que la poda vivifica. ¿No tendrá otra vez el pueblo el arranque del año 1835? Es de sentir que á tanto se le obligue, cuando, sin sangre ni ruinas con solo atenernos á la legislación vigente, cabría resolver cuestión tan grave.

F. Pi y Margall.

A «EL EBRO»

Los redactores de «El Ebro» han hecho lo que nosotros presúmamos, se han escapado por la tangente y no aceptan ni la discusión ni el desafío.

Esa conducta no merece entre hombres de honor más que el desprecio, por eso nuestro compañero de redacción D. Luis Manaut desde hoy hace caso omiso de los insultos que le dirijan y publicamente manifiesta que en vista de la conducta que han observado los integristas los desprecia y sigue adelante en su empresa sin hacer caso de los graznidos de los cuervos negros.

¡Que graznen! ¡que graznen! que por eso nosotros no hemos de cejar en nuestra SANTA empresa.

Lo que procuraremos hasta lo último es el evitar inmiscuirnos en la vida privada de los redactores de «El Ebro» pues les advertimos que no queremos ir á ese terreno porque nos repugna, pero como

continuen en la forma que lo hacen en la actualidad, llegaremos y no solo llegaremos sino que invadiremos completamente dicho terreno.

Y como nos decidamos á ir á él tiemblen los redactores de «El Ebro» pues se oirán cosas muy gordas, pues nosotros entiendase bien tenemos suficientes energías para decir verdades como puños! ¡Conque mucho ojo querido Cogulla!

X.

UNO MENOS

Ha muerto «La Autonomía», un diario republicano que se publicaba en Reus.

¿Por qué? Por consunción, de tisis, falta de dinero.

Es triste, muy triste la desaparición de un periódico. Siento que mueran los más contrarios á nuestras ideas; ¿cómo no sentir la desaparición de «La Autonomía», diario muy republicano y muy librepensador?

Era un periódico denodado. Defendía la autonomía regional y municipal; pero era muy contrario al movimiento catalanista en su aspecto reaccionario; era en este sentido un baluarte de la nacionalidad.

No repetiré los vulgares é hiperbólicos conceptos: un periódico es un faro que se apaga, «una antorcha que se extingue». No es tanto y es más: una bandera, un ideal, un medio educador, un instrumento de cultura.

Morir arrollado por el poder del enemigo, ó asesinado por el gobierno á fuerza de suspensiones, denuncias y multas, es un bello morir. Pero así, desaparecer en frío porque no hay compradores, ni suscriptores, es triste, desesperante.

Y es algo más: es una afrenta para los republicanos.

Se han lucido los catalanes con su unión.

Se unieron en Barcelona, luego en Cataluña; publicaron manifiestos, celebraron mitins y el primer acto práctico, positivo, de esa Unión, es dejar morir un periódico. ¡Bravo!

Y no se crea que abunda en Cataluña la prensa republicana. Diarios no creo hay más que «La Publicidad» y «El Diluvio», muerta «La Autonomía» que dirigía el consecuente Litran. Los federales tienen en Barcelona un semanario muy bien escrito, «La Autonomía» también, que arrastra vida lánguida. Dejaron morir de inanición «El Francolín» de Tarragona, y es un hecho triste y vergonzoso que el terreno que pierde el republicanismo en la prensa catalana lo ganan los reaccionarios.

Nunca más necesarió que ahora sostener en periódicos las ideas republicanas en aquella región agitada, más que ninguna por la cuestión social; castigada cruelmente por la tiranía desde el atentado de Pallás; sometida casi de ordinario al poder omnímodo del capitán general; minada por los reaccionarios y soliviantada por el catalanismo. Pues nada. Si se exceptúa algún diario la prensa republicana de Cataluña significa poco, no por falta de inteligencia en sus redactores, por carencia de entusiasmo y desinterés en aquellos republicanos.

El mal no es achaque exclusivo de los catalanes. Si exceptuamos la región valenciana, y no sé si alguna otra ciudad, se extiende á toda España.

La estadística publicada no hace mucho, dice en cifras que ha disminuido la prensa republicana en tantas publicaciones. Una ojeada á los periódicos que se publican en capitales históricamente republicanas, nos dá un resultado más desconsolador. En Málaga y en Cádiz, no hay diarios republicanos. En Sevilla, «El Baluarte», sostiene á duras penas el pabellón. En Valladolid hay un diario republicano, inferior en venta á los monárquicos. Lo mismo en Gijón y Coruña. En Santander Bilbao y Zaragoza no hay diarios de nuestras ideas.

El partido federal no tiene un periódico diario en ninguna parte. En Madrid se publica el mejor, el único semanario político de España bien pensado, bellamente escrito. Vive gracias al esfuerzo y la contancia de Pi y Margall y vive pobremente.

La Unión Nacional Republicana no tiene representación en la prensa modrileña *El Liberal* y *El País* son republicanos independientes de los partidos.

Y este vivir con miseria y aquellas muertes como la del diario de Reus, que motiva este responso, sobrevienen y ocurren precisamente cuando revive el espíritu liberal, piensan como nosotros y obran mejor hasta muchos monárquicos, está en auge su majestad el motin y triunfa en toda la línea la estupenda labor que contra la religión y el clericalismo ha realizado Nakens.

Robert. Castrovido.

LEÑA AL FUEGO

Es indudable, salta á la vista, que hay en estos momentos ambiente revolucionario. A la pasividad la atonía de antes, ha sucedido un consolador despertar del espíritu público, un halagüeño revivir de la energía nacional.

No solamente los motines y tumultos ocurridos cuando la boda de la princesa atestiguan lo que decimos. Aun se vé más patente en el incendio de fábricas y casas de patronos en la cuenca del Ter y el incendio de la fábrica de azúcar de los señores Laríos en Motril.

Y todavía, más que en aquellos motines y en estas violentas reivindicaciones de los obreros, se echa de ver el ambiente revolucionario en discursos como el del Sr. Costa, aconsejando, para la purificación del sufragio, el uso de las hoces de los segadores.

Como si procedieran de comun acuerdo y obedeciendo á una consigna, los obispos con las pastoresales soliviantan los ánimos y los predicadores completan la obra de los preladados.

Los púlpitos se han convertido en tribunas de club y los predicadores parecen energúmenos. La prensa ha publicado infinidad de noticias estos días de sermones inscientes, procaces contra los liberales.

Además de estos enfermos ya conocidos, recibimos constantemente cartas de amigos y correligionarios, quejándose de la exaltación, de la fiebre que se ha apoderado de los predicadores.

Desistamos de hacernos eco de todas esas quejas por no llenar espacio que necesitamos; si nos permitimos aconsejar á los escandalizados por la hidrofobia frailluna, que imiten á los vallisoletanos para contener las demasías de los predicadores.

Consignaremos, sin embargo, los datos que nos envían por carta y que no son conocidos.

De Estepa nos escribe nuestro correligionario D. Agustín Diaz, diciéndonos que no pueden sufrir

ya los liberales las injurias de que son objeto por un franciscano que predicó allí durante la Cuaresma.

Como los trabajadores de Estepa están en la miseria por haber las lluvias paralizado las labores campestres, el franciscano les insulta llamándoles brutos y viciosos y trata de persuadirlos de que si llueve es porque no frecuentan las iglesias. No conteato con esto, ha logrado impedir que se represente *Electra* y ha condenado la lectura de la prensa liberal. Lo que más ha indignado es que se exige á los pobres para recibir la limosna de un kilo de pan, que confiesen y comulguen.

Otra queja recibimos de Tortosa, firmada por nuestro correligionario D. Jacinto Melich. Nos ruega llamemos la atención del ministro de la Gobernación ó Gracia y Justicia para que impidan continúe un fraile predicador insultando á los liberales tortosinos.

Ese *Gerundio* la emprendió contra el gran Zola y llamó criminales, hombres perversos á los que leen sus obras. También tuvo conceptos durísimos para el gobierno y las instituciones, por haberse portado indignamente con el padre Montaña.

En Alicante, un padre Sala ha proferido contra *Electra* horrores y ha insultado al gran Galdós con dicerías groseras.

El obispo de Tortosa ha ido aún más allá. Ha excomulgado á los espectadores y lectores de *Electra* y al semanario republicano EL PUEBLO.

Aparte de que esas excomuniones son ilegales y, por de contado, ridículas, ese obispo está ya excomulgado por su vengativa inoble conducta con el ilustre republicano de Castellón Fletcher, á quien con manejos é influencias logró que le condenaran en la cárcel, hasta que en ella murió aquel libre pensador mucho más cristiano por su conducta que ese obispillo de ruines pensamientos y miserables pasiones.

A nosotros nos regodea y satisface esta conducta de predicadores y obispos. Que despotriquen, que censuren, que desbarren, que excomulguen: con ello avivan el fuego, alimentan la hoguera. ¡Adelante, predicadores demagogos, obispos revolucionarios, adelantel!

(De *El País* de Madrid).

Conferencias políticas en el Centro de Unión Republicana

En el Centro de Unión Republicana, situado al lado del café del Sr. Escudero, dió una conferencia el sábado pasado por la noche nuestro querido amigo D. Luis Manaut.

Esta noche á las 21 dará otra conferencia en dicho Centro el Sr. Manaut, disertando acerca de la cuestión obrera.

No dudamos dado el mucho entusiasmo que existe entre nuestros correligionarios, que esta noche estará tan concurrido el Centro como la noche del sábado pasado.

Después de la conferencia se celebrará Junta general del partido.

A VUELA PLUMA

Sr. Dr. de EL PUEBLO de Tortosa.

Muy señor mío: Al paso por esta ilustrísima ciudad repleta de jesuitas, obispo, curas y curitas, enchido mi corazón de gozo, he tenido la alegría de ver reproducida una «Carta abierta» con el encabezamiento de «Guerra al clericalismo!» original de mi querido profesor señor Morayta; esto me hace saludar al partido de Unión Republicana de la misma, al propio tiempo dirigirle estas líneas prueba sincera del gozo que me proporciona esperar resignado, vaya descorriéndose la bandada de

los incautos! que hasta ahora han vivido bajo la tutela de la mole astuta del sombrero de teja y la sotana; pues entiendo que cuando en esta ciudad, donde parece han puesto ha tiempo, sus ojos la gente negra, no cabe duda, muy pronto caerán del burro sin valerles ni la bula de Meco, puesto que contaban con el fatal y desdichado apoyo del caciquismo. ¡Pero la verdad se impone! ha de resplandecer como el sol que nos alumbraba.

Convencidos y desengañados hemos de invadir y destrozor el velo negro con que cubren su hipocresía; Tortosa levantará orgullosa el pendon rojo apoyada por la Unión Republicana, y la propaganda que ya haciendo el modesto, pero valiente periódico, que con el título honroso de un lema llamado PUEBLO, ha principiado con ardor á formar el tramo de escalones por el cual llegarán sus habitantes, á alcanzar el cordón de la campana que en su día, anunciará con su toque fatídico, el somaten de la regeneración destruyendo esa serie de Ignacios y Luises y esas aulas ignorantes, donde en muy poco tiempo fabrican ejércitos de aves de rapiña que salidos de la indigencia é inmundicia, van bien advertidos de la misión que se les encomienda al previstoriarles; ¿qué importa que empleen toda su astucia torpe si esta se ha de estrellar en la viva piedra de la razón?

Temblando de miedo y valiéndose de todo el egoísmo, de toda la astucia tratan de derribar el castillo que la razón ha fomentado; pero inútiles serán sus esfuerzos, se impone el progreso, se impone la ley, se impone la civilización y no tardará la noble y republicana Tortosa, cansada ya, y desengañada del vilipendio clerical, hacer triunfar al grito fortísimo de ¡abajo el clericalismo! ¡viva la República! hacerles arreglar el petate, al son del himno de Riego. ¡Republicanos! fuerzas se necesitan, pero no os desaniméis, nuestra causa es justa la justicia resplandecerá sin tardanza, y un veto honroso, desde la humilde fosa que cubre su cuerpo, os bendicirá mandando una sonrisa de gratitud á los republicanos de esa ciudad que vió nacer al general Cabrera; Zorrilla desde lo infinito os mandará las gracias con benévola gratitud por cooperar á terminar la obra que con tanta fé defendió.

¡Atrás vuestro poderío clericales! llorad en el vacío vuestra falsa potestad! ¿No veis torpes magistrados que mi pueblo os abomina, no veis que la sociedad os recrimina? Dejad paso á la verdad, que redima nuestros hijos y se corrijan los vicios de vuestra fatal doctrina que pasandola por divina traje la fatalidad.

Juan de la Ascensión.

Reus 30 de Marzo de 1901.

DESDE LA CENIA

Sr. Director de EL PUEBLO.
Tortosa.

El domingo pasado día 24 de Marzo, tuvimos los republicanos de esta villa la satisfacción de recibir la visita de los dignos y valientes republicanos de esa Sres. Manaut, Alemany y Baiges.

No podemos menos los republicanos de esta villa de estar sumamente agradecidos á tan respetables señores no tan solo por el motivo de su visita sino porque al propio tiempo, de la distinción que hemos merecido de ellos, siendo los primeros despues de la importante Roquetas, en tener la dicha de recibir tan grata visita.

El Sr. Manaut en el Centro Republicano de esta villa pronunció un brillante y fogoso discurso poniendo en evidencia los desaciertos de la monarquía, la avalancha negra que se nos viene encima expulsada de Francia y Portugal y las ventajas y conveniencia de unirnos y aprestarnos á la lucha para con la unión vencer á estas plagas que nos arruinan.

En la forma emprendida por el comité republi-

cano de esa y con hombres tan incansables como el Sr. Manaut y demás compañeros, es como se ha de conseguir el fomento y propagación de la idea republicana y no dudamos que perseverando en la senda emprendida muy pronto queda completamente organizado el partido en los distritos de Tortosa y Roquetas al par que engrosará considerablemen el número de personas afiliadas al mismo.

No dudamos se dignará dar cabida en las columnas de ese periódico á tan humilde carta, expresión de los sentimientos de los republicanos de esta villa, desde ellas les damos la más cordial enhorabuena por la campaña de organización y propaganda emprendidas augurándoles un feliz éxito en sus gestiones.—*El Corresponsal*.

Cortamos de nuestro querido y batallador diario de Madrid, *El País*, el siguiente telegrama:

CONTRA «ELECTRA»

Excomuniones

Tortosa 30 (5'30 t.)—El obispo de esta diócesis publica una circular en el «Boletín Eclesiástico» excomulgando á los que lean el drama «Electra» ó asistan como espectadores á las representaciones del citado drama.

Excomulga también al valiente semanario tortosino «El Pueblo», que dirige el abogado de Valencia D. Luis Manaut.—*Corresponsal*.

¿Como comprende usted la libertad?

En estos tiempos en que tanto se habla de la tan manoseada libertad, quisiera, antes de hacer algunas consideraciones, morales, políticas y religiosas con respeto á dicha libertad, quisiera repito saber de que modo comprende el público ó más bien dicho, la Sociedad, que es y como comprenden la libertad cada uno de por sí.

Por esa misma razón y contando con el beneplácito de la redacción de EL PUEBLO voy á dar principio á una serie de artículos, los cuales tendrán por base la contestación que cada uno dará respecto á la pregunta que encabezan estas líneas, aceptando las que creo razonables y combatiendo y refutando las que creo dignas de serlo.

Así pues confiando que los lectores de EL PUEBLO, serán complacientes en contestar, espero que en el próximo número veré más de una contestación las cuales me darán margen á más de un artículo.

Yo por mi parte diré que comprendo la libertad en la forma siguiente: Todos y cada uno de los ciudadanos tienen derecho á hacer lo que le plazca en consonancia decoro, honradez y moralidad y que nadie tiene derecho bajo el punto de vista moral á impedirme que haga lo que me dicte mi voluntad.

Ya sé que algunos tratarán de disparatada mi contestación, pero para que lo comprendan, para que lo vean que no estoy lejos de la verdad, en el próximo número daré principio á mis indicados artículos, explanando y detallando todos los extremos que comprenden dicha contestación mia.

Léjos de mi ánimo están el atacar á esta ó aquella institución, esta ó aquella forma de gobierno, esta ó aquella ley, me concretaré á dar algunos principios para mi eficaces, para el logro de nuestra deseada libertad tal como dede ser y yo la entiendo.

Esperando estoy en que tendré motivos para poder hacer desvanecer algunas dudas y acepto por lo tanto todas las impugnaciones que quieran hacerse con respecto á mi trabajo.

Dicálma.

Tortosa 3 Abril 1901.

Imprenta Sucesores Bernis.—Tortosa.

EL PUEBLO

PERIODICO SEMANAL

órgano del partido de Unión Republicana de Tortosa

Redacción y Administración

Calle de la Sangre, núm. 10 principal

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.	0'50 ptas.
Fuera, trimestre	1'50 id.

Anuncios y comunicados: á precios convencionales

Céntrro Jurídico Administrativo

DIRIGIDO POR EL

SEÑOR MANAUT

ABOGADO

Horas de despacho: de 9 á 1 y de 4 á 6

CALLE DE LA SANGRE, NÚMERO 10, PRINCIPAL

TORTOSA

ZAPATERÍA DE AGAPITO SÁNCHEZ

Variado y completo surtido de calzado de todas clases. Se confecciona á medida, con arreglo á los últimos figurines. Precios sin competencia en toda clase de calzado.

CALLE DEL ANGEL, NÚMERO 20.---TORTOSA